

Darauf zogen sie sich in ihr Lager zurück und am andern Tage war auch dies sammt dem ganzen Heere der Hussiten verschwunden.

Raum waren die Hussiten fortgezogen, als der Rath eine große öffentliche Prozession anordnete, um Gott für die Errettung zu danken. Diese Prozession ist hinfort alle Jahre, bis auf die Zeit der Reformation, abgehalten worden. Auch beschloß man, an Stelle der kleinen Kapelle die jetzige Michaeliskirche zu erbauen, weil ein frommer Glaube behauptete, der Erzengel Michael habe während des Sturmes der Hussiten über der Stadt geschwebt.

Den gefangenen Verräther traf sein verdienter Lohn. Der Commandant Thimo von Colditz klagte ihn selbst vor dem Stadtrichter an; der Stadtrichter führte die Untersuchung und gab sich alle Mühe, ein offenes Geständniß des Angeklagten zu erlangen.

Der Stadtschreiber Prischwitz versuchte es nach Kräften, sich heraus zu lügen; er wurde freilich von der Gewalt der gegen ihn sprechenden Thatsachen überstimmt und von der Masse der Zeugen, die sein zweideutiges, unheimliches Benehmen während des ganzen Kampfes beobachtet hatten, niedergedonnert, aber dennoch nicht zum Geständniß bewogen.

Prischwitz war sehr klug, doch verwickelte er sich und seine Sache durch eine Fülle von Widersprüchen. Endlich wäre es seiner Beredsamkeit und Sophistik doch vielleicht noch gelungen, seine Richter irrezuführen und sich heraus zu beißen, wenn man nicht bald zum Radikalmittel der Wahrheitserforschung in damaliger Zeit gegriffen hätte: man dictirte ihm die Folter.

Unter der Folter erst gestand er, daß er für hundert Schock böhmische Groschen das Feuer auf der Reichengasse angelegt, auch die Fenster seines Hauses am Markte, damit es bei Einnahme der Stadt von der Plünderung verschont bleibe, zum Erkennungszeichen mit neuen Ziegelsteinen ausgesetzt habe. Ebenso gab er die Anfeuchtung der Pulvervorräthe zu und bekannte, daß ihm für das Gelingen des ganzen Anschlags ein jährlicher Gehalt von 10 Schock Groschen Seiten der Hussiten versprochen worden sei.

Mitwisser oder Mithelfer wollte er keine gehabt haben, und hartnäckig verschwieg er die Art und Weise des hussitischen Anerbietens, wie denn auch Niemand erfahren hat, ob er möglicher-